
La blessure physique, redoublement du psychotrauma

Dominique Vallet, Odile Guiraudet, Manuela Santa Marina

Résumé
Le traumatisme psychique, dans sa dimension d’effraction de l’appareil psychique, représente les
conditions d’une blessure psychique. Les circonstances traumatiques mêlent ainsi de façon
étroite blessure physique et blessure psychique. Cette conjonction interroge d’une manière
particulière l’articulation psyché-soma. L’intérêt actuel pour les liens éventuels entre trauma
(brain injury) et PTSD (posttraumatic stress disorder) en est une illustration. La blessure
physique représente souvent les conditions d’aggravation du risque de développement ou de
sévérité d’un état de stress post-traumatique (ESPT). Cette dimension sera évoquée à partir de
deux histoires cliniques.
Mots-clés
traumatisme psychique, ESPT, blessure psychique, blessure physique.

Summary: Somatic injury, intensification of psychic traumatism
Psychic trauma, as a forcing condition of the psyche, is the condition of the psychic injury.
Traumatic events regularly associate psychic and somatic injuries. This association inclines to
pay attention to the link psyche-soma. The contemporary interest for trauma brain injury is one
of these perspectives. The somatic injury is often a risk factor for the development or severity
of a posttraumatic stress disorder (PTSD). We will discuss about it from two clinical cases.
Key words
psychic traumatism, PTSD, psychic injury, somatic injury.
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Traumatismes psychosexuels. La mauvaise rencontre sexuelle traumatique

Claude Barrois

Résumé
L’auteur essaie de dégager les éléments caractéristiques des agressions sexuelles et certains
aspects psychologiques qui rendent compte de leurs fréquentes évolutions psychotraumatiques.
Pour cela, il est nécessaire de considérer dans de nombreux cas, à côté des circonstances parfois
violentes et imprévisibles de l’acte commis contre une victime réduite à l’impuissance et rendue
donc passive, les aspects psychopathologiques des agresseurs, notamment en ce qui concerne les
psychopathes pervers.
Mots-clés
syndrome psychotraumatique, agression sexuelle, viol, séduction, pédophilie, S. Ferenczi, S.
Freud.

Summary: Psycho-sexual traumatisms
The author is trying to draw some characteristic elements about sexual aggressions and some
psychological aspects that explain their frequent psycho-traumatic evolutions. That is why, we
often have to take into account the besides violent and unpredictable circumstances of the acts
against a helpless, passive victim, psychopathological aspects of aggressors, in particular the
perverse psychopaths.
Key words
psychotraumatic syndrom, sexual aggression, rape, theory of seduction, paedophilia, S. Ferenczi,
S. Freud.
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Approche sociologique de la violence sexuelle. Le cas des viols collectifs

Laurent Mucchielli

Résumé
Cet article se propose de poser les jalons d’une analyse sociologique du phénomène des viols
collectifs dans la société française contemporaine. Il se fonde sur une revue de la littérature en
sciences sociales, sur un traitement des données statistiques disponibles et sur le dépouillement
de dossiers judiciaires dans un tribunal de la région parisienne. L’auteur traite successivement de
l’ancienneté du phénomène, des problèmes de mesure statistique, de la pluralité des processus
psychosociaux en jeu dans ces comportements, de la complexité des relations auteurs-victimes et
enfin des surdéterminations sociales qui font la spécificité des viols collectifs.
Mots-clés
délinquance, viol collectif, sociologie, évolution historique, relation auteur-victime.

Summary: Sociological approach of sexual violence: the case of gang rapes
This article wants to prepare the ground for a sociological analysis of the gang rapes
phenomenon in contemporary French society. It is based on a survey in social sciences, a
processing of available data, and the count of judicial files (cases) in a court of Paris area. The
author deals successively with the consideration of how long this phenomenon, problems of
statistical measure, diversity of psychosocial processes acting in those behaviors, complexity of
authors-victims relationships and then social overdeterminations that specify gang rapes.
Key words
crime, gang rape, sociology, historical evolution, author-victim relationship.
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Enjeux et limites d’une expertise de victimes d’inceste maternel

François Danet, Sophie Ferrucci

Résumé
L’objet de cet article est de comprendre le rôle et les limites de l’expertise de victimes d’inceste
maternel. Il s’appuie sur une expertise civile d’enfants de 12 et 13 ans ordonnée par le juge aux
affaires familiales, alors que cinq ans plus tôt ils avaient révélé un inceste maternel. Le procès
correctionnel avait conduit à une simple mise en garde de la mère sans condamnation et sans
limitation ou encadrement du droit de visite et d’hébergement de celle-ci. L’expertise met en
évidence l’impact et les séquelles psychologiques sur les enfants de l’inceste et du lien incestuel
maternels. L’évaluation psychologique des mineurs victimes a sensibilisé la justice sur la nécessité
de séparer les enfants de leur mère. Elle n’a pas conduit à une levée du déni du juge des enfants
et du psychiatre de la mère, et a plongé la nouvelle épouse du père dans une quête d’annulation du
lien maternel teintée d’excitation. Cette évaluation psychologique dévoile les issues et limites de
l’expertise. Effectuée dans un contexte social, elle ne peut résister à ses zones de déni.
Observatrice d’un fonctionnement familial, elle peut ouvrir sur des transformations, mais se
heurte à des déplacements psychopathologiques et aux séquelles des faits commis.
Mots-clés
déni, expertise, féminin, inceste maternel, masculin, psychotraumatisme.

Summary: Stakes and limits of an expert appraisal of victims of maternal incest
The object of this article is to understand the role and the limits of the expert evidence on
maternal incest victims. It is based on a civil expert evidence, ordered by the family law judge
of children 12 and 13 years old, whereby five years before, they revealed a case of maternal
incest. The trial court only imposed a warning to the mother, not convicted, to unlimited and
unsupervised visitation and accommodation rights. The evidence highlights the impact and the
psychological after-effects of incest and the incestual link on the children. The psychological
evaluation on the under-aged victims has increased the awareness of law on the necessity to
separate the children from their mother. It did not delete the denial of the children judge and
the mother’s psychiatrist. It has thrust, however, the step-mother into a search for a
revokement of the maternal link tinged with incitement. This psychological evaluation unveils the
outcome and limits of the expert evidence. Having been carried out in a social context, it cannot
resist the denial areas. As an observer of a family functioning, it can open onto some
transformations but can come up against psychopathological movements and to after-effects of
committed acts.
Key words
denial, expert appraisal, feminine, masculine, maternal incest, psychotraumatism.
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L’expérience du mal chez les intervenants humanitaires. Une initiation à la vie

Barthold Bierens de Haan

Résumé
Les intervenants humanitaires forment un collectif singulier de personnes qui choisissent
d’exercer une profession à haut risque, à l’étranger et souvent en zone conflictuelle. Au cours de
leurs missions, ils rencontrent souvent la souffrance et la mort, parfois le mal absolu et le néant.
Ces rencontres peuvent induire un psychotraumatisme. Durant les débriefings ou les thérapies, le
modèle théorique classique du psychotrauma s’avère inopérant pour appréhender la totalité de
leur expérience. Une approche philosophique semble mieux saisir ce qu’ils viennent de vivre,
l’enrichissant d’une dimension spirituelle. Avec la pensée mystique de Maître Eckhart et la
réflexion ontologique de Martin Heidegger, le thérapeute et son patient cheminent ensemble sur
une voie initiatique difficile et reçoivent parfois une leçon de vie – et de mort – dont ils
émergeront transformés.
Mots-clés
intervenant humanitaire, mal absolu, psychotraumatisme, débriefing, spiritualité.

Summary: Humanitarian workers and the experience of evil, an initiation into life
Humanitarian workers form a remarkable group of persons who have chosen to work abroad in a
risky environment and often in conflict zones. During their missions, they often encounter
suffering and death, sometimes the evil and nothingness. Encounters of this kind can produce
psycho-trauma. During the debriefing or psychotherapy, the classical theoretical model of
trauma seems invalid and unable to integrate the whole of their experience. A philosophical
approach seems a better way to grasp what they have lived, adding a spiritual dimension to the
process. With the mystical thought of Master Eckhart and the ontological reflexion of Martin
Heidegger, the therapist and his patient advance together on the same difficult initiation path
and may receive a life and even death lesson, of which they emerge transformed.
Key words
humanitarian worker, evil, psycho-trauma, debriefing, spirituality.
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État de stress post-traumatique après un accident de sous-marin

Patrice Baert, Patrick Clervoy

Résumé
Des accidents de sous-marins surviennent régulièrement et sont parfois à l’origine de tragédies
faisant de nombreuses victimes. Si bon nombre de publications se sont intéressées aux troubles
psychiques présentés par les naufragés de navires de surface, il existe très peu d’études portant
sur les troubles observés chez les sous-mariniers victimes d’accident à la mer. En 2007, un sous-
marin nucléaire français a subi une collision lors d’une plongée d’exercice au large de Toulon. Huit
mois après, une enquête par autoquestionnaire anonyme a été menée afin d’évaluer la fréquence
d’états de stress post-traumatique (ESPT) au sein de l’équipage. La prévalence retrouvée est de
2,1 %. L’importance du suivi prolongé dans le temps est soulignée.
Mots-clés
sous-marin, accident, Posttraumatic checklist scale (PCLS), état de stress post-traumatique
(ESPT).

Summary: Posttraumatic stress disorder after submarine accident
Submarines accidents regularly occur and sometimes are the cause of tragedies doing many
casualties. If numerous publications got interested in psychological disorders among shipwrecked
surface vessels, few studies focus on submarine casualties’ disorders. In 2007, a French nuclear
submarine suffered a collision during a diving exercise off Toulon. Eight months after, an
investigation by an anonymous self-rating questionnaire assesses the frequency of posttraumatic
stress disorder (PTSD) in the crew. A PTSD prevalence of 2.1% is found. The authors do stress
on the necessity of a prolonged aftercare.
Key words
submarine, accident, Posttraumatic checklist scale (PCLS), posttraumatic stress disorder
(PTSD).
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